

# *Journée d'Etude* **LES VULNÉRABILITÉS**

*Jeunesse aux prises de  
vulnérabilités multiples*



**LA TRICOTERIE**

RUE THEODORE VERHAEGEN 158  
1060 BRUXELLES

**8H30-17H30**

**INSCRIPTION : 100€  
RÉSERVATION : VOIR PAGE 4  
PLACES LIMITÉES**

VENDREDI

**13**

OCTOBRE

2023



# Argumentaire

« La récente crise sanitaire a mis au jour les fragilités de nos systèmes de santé et de protection sociale, en même temps qu'elle a exacerbé celles de leurs publics bénéficiaires. Transformant de ce fait les fragilités en vulnérabilités sociales, économiques, relationnelles, psychiques et même écologiques, au sens où l'individu et ses interactions à son environnement peuvent être gravement compromises.

La notion de « Vulnérabilité » est un concept pivot qui conduit à traverser plusieurs champs permettant une articulation large de plusieurs approches différentes. La vulnérabilité est une notion à mobiliser pour le monde contemporain, pour la société. Elle nécessite une approche ontologique, sociale, systémique, politique mais également clinique et institutionnelle.

Du latin « vulnérus » -la blessure- et « vulnerare » -blesser-. Ce n'est pas tant celui qui est blessé mais plutôt celui qui est exposé davantage que d'autres à la blessure, celui qui est pris dans un faisceau, dans un spectre de vulnérabilités ...

Du handicap à la pauvreté, de la précarité professionnelle à la relégation territoriale, des travaux du Centre de Recherche pour l'Etude et l'Observation des Conditions de vie (Credoc en France), publiés déjà en février 2020, avant la Crise Sanitaire, dressent un état des lieux des différentes vulnérabilités : pauvreté ; handicap ; relégation ; isolement social ; précarité professionnelle et mal-logement.

Les problématiques des jeunes présentant des fragilités ou un handicap d'origine psychique se sont aggravées, aux prises d'effets systémiques dont nous ne mesurons pas encore les impacts. Dans le rapport « Quand les enfants vont mal : comment les aider ? », le Haut Conseil de la Famille, de l'Enfance et de l'Âge alerte sur la montée de la consommation de médicaments psychotropes par des enfants et adolescents.

Entre 2014 et 2021, les niveaux d'augmentation (2 à 20 fois plus élevés, selon les molécules) sont sans commune mesure avec ceux observés au niveau de la population générale. Enfin, les moyens dédiés aux soins de première intention, et le déploiement des dispositifs psychothérapeutiques, éducatifs et sociaux ne semblent pas avoir augmenté dans les mêmes proportions.

En 2022, le McKinsey Institute a mené une étude dans dix pays européens auprès d'adolescent.es et jeunes adultes en collaboration avec la société européenne de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent (ESCAP).

Les adolescent.es et jeunes adultes de la génération Z (13-25 ans) se déclarent en mauvaise ou très mauvaise santé psychique comparativement aux autres générations. Ils se disent davantage stressés que les générations précédentes, stress augmenté avec les préoccupations climatiques, le COVID et la guerre en Ukraine. Lors de difficultés psychiques, ils sollicitent davantage leurs pairs et les réseaux sociaux. Ils ne croient plus au système actuel de réseau en santé mentale devenu à leurs yeux inaccessible et peu efficient.

Fort de ce constat, jeunes, familles et professionnels du soin, au sens large du terme, se trouvent ensemble dans l'impérieuse nécessité à devoir inventer de nouvelles réponses, collaborer pour que leurs droits essentiels à la reconnaissance, au respect et à la dignité soient préservés.

Notre journée d'étude a l'ambition d'impulser cette dynamique de co-construction de modèles d'accompagnement novateurs, pertinents et humanistes face à ces nouveaux paradigmes. Alliant l'approche expérientielle par les témoignages de jeunes et de leurs proches mais aussi de travailleurs du Social, celles de chercheurs et d'acteurs publics, notre journée d'étude cherche à mettre en commun les savoirs, la convergence des paroles pour aller vers ces dispositifs d'accompagnement. Cette journée vise à sensibiliser les pouvoirs publics européens à ces problématiques par la participation des personnes directement concernées, parents et enfants, chercheurs et professionnels avec la volonté de générer un corpus de savoirs expérientiels et théoriques."



# Programme de la journée

**8h30 – 9h** : Accueil des participants

**9h – 9h15** : Mot d'accueil du représentant du European Economic and Social Committee

Introduction par Christophe BUISSON, Président de Métis Europe et Jean-Marc BRADFER, Président du Groupement 140

**9h15 – 10h** : Liuska SANNA (Membre de Santé Mentale Europe, BE) - Dr Philip D. Jaffé, Professeur ordinaire au Centre Interfacultaire en Droits de l'Enfant (CIDE) - université de Genève  
Membres du Comité des droits de l'enfant des Nations Unies

**10h – 11h** : Edwin DE BOEVE, Directeur général Dynamo International (ONG), BE

## De 11h à 11h15 : Pause café

**11h15 – 12h15** : Alessandro CECI, Professeur de Sociologie des adolescents auprès de l'Université Pontificia Salesiana" de Rome - Responsable Scientifique du Laboratoire de Recherche - Université Federico II De Naples

## De 12h15 à 13h15 : Dîner/Pause déjeuner

**13h15 – 14h45** : Table Ronde avec Océane SCHALLENBERGER et Parwana MOHAMADI (bénéficiaires suisses), bénéficiaires belges, Dr Philip D. JAFFE, Oana TIBUCANU (éducatrice suisse), 2 éducateurs de l'ASBL Abaka

**14h45 – 15h30** : Dominique DEPENNE, Sociologue et travailleur social

## De 15h45 à 16h : Pause

**16h – 16h45** : Brando BENIFEI (député européen, Italien)

**16h45 – 17h15** : Présentation du Plaidoyer et clôture de la journée



# Qui sommes nous ?

MèTIS Europe asbl est une Association européenne qui regroupe des professionnels, des usagers, des organisations nationales, concernés par les enjeux de la santé mentale de la jeunesse en Europe. Elle rassemble à ce jour des protagonistes français, belges, italiens et suisses, et une ouverture vers la Grèce se profile. Nous militons pour une meilleure prise en compte des problématiques induites par le handicap psychique rencontrées par les enfants, les adolescents et leurs familles. Nous organisons chaque année une journée d'étude sur une thématique en lien à notre objet. L'an passé, nous avons organisé à Turin une journée d'étude concernant les impacts du Covid.

## Modalités d'inscription

**Prix** : 100€ la journée, repas compris

**E-Mail** : [vulnerabilites.metiseurope@gmail.com](mailto:vulnerabilites.metiseurope@gmail.com)

**Numéro de compte en banque** : BE07001484775966

**Communication** : "nom+prénom+les vulnérabilités+nom de l'association"

**Clôture** des inscriptions le 5.10.23

**Possibilité de visio** - renseignement par mail

Inscription par mail confirmée par le paiement